

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO, 637

### ANUNCIOS

Cuartera plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.  
Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## LOS FRUTOS DEL IMPERIALISMO

# Ya debe haber más de 500.000 bajas

### París sigue preparando su defensa.--Viena lo mismo.--Berlín siente pánico ante la invasión rusa.

### Mal de muertos, consuelo de tontos El porvenir de España y la ruina europea

A un distinguido «sportman», especialista en..., se le atribuye estos días una irrisoria histórica, que revela toda una mentalidad. Preguntábanle cuáles eran sus deseos íntimos acerca del resultado de una futura batalla naval entre Inglaterra y Alemania, y, en tono confidencial, respondió:—Quisiera que Alemania se quedara sin un solo barco. Y que a Inglaterra le quede... ¡uno!

Naturalmente, esto quiere decir que, no habiendo ya potencias navales, España se quedaría hecha una señora de los mares con el saldo de zapapillas que tantos millones costó al pueblo; y con estos proyectos navales que tiene en cartera el Gobierno, dentro de poco no habría en el mundo quien resistiera a los «kaisers» de segunda ó tercera mano que por aquí usamos.

Como ese distinguido percibe piensan otros caballeros en España. Y andan diciendo por allí que se alegrarían del exterminio de Francia, del aniquilamiento de Alemania, del destroz de Inglaterra y otras bestialidades por el estilo, porque de ese modo España quedaría en condiciones superiores y se «podría vivir».

Es pensar a lo avestruz. Es hacerse la ilusión de que, arruinados los Urquijo, Comillas, Rothschild, etc., todo el que disponga de catorce reales puede darse aires de gran señor, permitiéndose el lujo de beber una gaseosa. De qué serviría que las industrias alemana é inglesa quedasen en malísimo estado si en España no hay talento, ni voluntad, ni espíritu industrial para colocarse rápidamente (¡ni lentamente!) en condiciones de sustituir, ni siquiera de competir con ellas en cuanto vuelvan a entrar en la normalidad?

No. Si hubiese aquí ese talento, esa voluntad, ese espíritu industrial, esa gana de trabajar en nuestra burguesía, habríase creado ya una enorme industria siderúrgica al pie de las minas españolas, en vez de embarcar el mineral para Inglaterra y Alemania.

Quedaría en mala situación la industria en las naciones hoy comprometidas en la guerra, y se vería cómo los fabricantes españoles de géneros similares se aprovecharían para venderlos más caros; pero no para ampliar sus establecimientos, montar maquinarias, organizar el trabajo en gran escala, ni siquiera para transformar los productos nacionales, que volverán a salir en bruto más allá de las fronteras.

Cualquiera otro país lo haría, seguramente, antes que España.

¡Nuestra potencia militar y naval! Terminada la guerra actual, no irán las aguas por el cauce militarista en Europa y en algunas otras naciones de los demás continentes; pero si fueran, tampoco seríamos gran potencia jamás. En pocos años los países aniquilados podrían rehacer sus contingentes navales y terrestres, y aquí seguiríamos en ridículo, como hasta ahora, necesitando cerca de 100.000 hombres para no poder asegurar el tránsito de un arriero entre Ceuta y Tetuán.

Dejen, pues, de alegrarse los bárbaros que ven el porvenir de España asegurado por la ruina de otros pueblos. No es noble eso ni tendrá los efectos que suponen. Los países que hoy luchan son grandes, mucho más grandes que España, porque no sufren regímenes, ni gobernantes, ni capitalistas tan cretinos como aquí. Pasado el desastre se recobrarán, y en poco tiempo volverán a ocupar su situación preeminente en el mundo del trabajo.

Aquí seguiremos, por mucho tiempo, a la cola de la civilización, mientras no haya una sacudida que podría muy bien sobrevenir después de la

explicarán los distinguidos «sportmen» que sueñan con un poderío naval para después que Inglaterra y Alemania queden sin barcos de guerra; pero que no sueñan con una flota de barcos mercantes que tanta vida darían al pueblo español.

Dice «El Correo Español», refiriéndose a París: «Graves síntomas de una nueva «Commune».

Evidentemente, en su día triunfará la «Commune» en París. Pero antes se establecerá en Berlín.

### El aviador de París

Hace dos ó tres días, un aviador alemán logró hacer caer en París tres ó cuatro bombas; no hubo víctimas, felizmente, pero pudo haberlas, y como el sitio á que fueron arrojadas las bombas no era cuartel ni campamento, de haber habido muertes éstas hubieran sido de seres inocentes é indefensos. Aparte todo eufemismo, yo considero el acto del aviador alemán, no sólo equiparable, sino absolutamente idéntico al del anarquista que al paso de un soberano, en el curso de una procesión ó en un teatro arroja una bomba y caiga el que caiga. Y como esta afirmación mía pudiera escandalizar á muchas personas, paso á justificarla, haciendo ver que no hay diferencias que, moralmente ni cast jurídicamente, se opongan á la identidad que he afirmado, y que, en cambio, hay un rasgo definitivo é indiscutible que establece esa identidad.

Todo atentado contra la vida del prójimo lo atenua cuando no lo disculpa el riesgo de la vida del criminal. Ahora bien; si el aviador experto y montado en aparato bien pertrechado expone bravamente su vida, más la expone el anarquista que en medio de una multitud justamente hostil y seguído más ó menos de cerca por una policía experta é interesada en su captura, perpetra su odioso delito.

Persigue el aviador, en circunstancias como las que hubo en París, un efecto puramente moral, cual es el de quebrantar el ánimo de los enemigos de su patria; ni pensar puede en que sus bombas, aunque se centuplicaran, habrían de ayudar materialmente á la victoria de su ejército. También el anarquista persigue el efecto moral sobre la burguesía de ir aterrándola poco á poco y poniéndola en estado de ánimo desfavorable al Estado que tan mal la protege y propicia á cambiar de postura. Claro es que tampoco el anarquista espera que su bomba ni las víctimas que ésta cause van á traer el triunfo de la revolución social. Por aquí tampoco aparece diferencia entre el aviador y el anarquista.

Por último, es cierto que el aviador que expone su vida sentirá en su fuero interno duelo anticipado por las víctimas inocentes que pueda causar; pero lo hace por la patria: «Salus populi suprema lex». Pero también el anarquista expone su vida, y en muchos casos se dolerá de las muertes que pueda causar á veces en las filas del proletariado; pero también se sacrifica al ideal, y éste es más alto que el del aviador, pues se trata á los ojos del perturbado sectario de la redención de la Humanidad.

No hay, pues, diferencias en uno ú otro caso; pero queda escueta una dolorosa identidad, y es el desprecio de vidas humanas pertenecientes á seres neutrales en las contiendas bolicosas ó políticas, de seres que ni serían fusilados en el saco de una ciudad tomada al asalto ni arrastrados por las calles un día de revolución triunfante; pero que son sacrificados fríamente, con premeditación y alevosía, en aras de dos ídolos que forjan á su antojo el patriotismo exagerado y el humanitarismo sacado de quicio.

Ni la patria ni la Humanidad quieren ni necesitan que los hombres olviden jamás por motivos inmediatos las santas leyes de la moral humana, y estas leyes las viola quien mata ó se expone á matar á seres que quienes no condenaría el Código más archaico y menos humano de cualquier nación y de cualquier tiempo, sobre todo posterior al advenimiento del cristianismo.

Genaro ALAS.

(De «El Liberal».)  
Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luché por

### UN BELLO ARTÍCULO OPTIMISTA Civilización y reacción

Traducimos este hermoso artículo de la revista del camarada Turatti, «Critica Sociale».

Es inútil repetir que la hora que estamos viviendo no tiene par en la Historia, por su importancia decisiva sobre el mañana. La fortuna de los pueblos, ó bien aquella ley natural del progreso que en la sociedad humana tiene el mismo puesto que la ley de evolución en el mundo físico, ha conducido al suicidio á los dos Gobiernos reaccionarios del centro de Europa. Hagan lo que hagan el kaiser y el emperador de los... tendremos en el corazón de Europa una República germánica que, si no socialista, estará muy cerca de serlo, y en vez del Estado mosaico, tendremos más Estados sobre la base de la nacionalidad, y empujados necesariamente en la órbita republicano-socialista de los Estados mayores. Rusia, al contacto germánico, madurará en breve la propia revolución. Vendrán los Estados Unidos de Europa; vendrá el desarme general; vendrá el gobierno de los pueblos por el interés de los pueblos. La reacción no podrá revolvérse ya. Este es el golpe de muerte. El puntal, el sostén, que parecía exigir el empuje de más generaciones para hundirse, será mañana, efectivamente, lo es ya virtualmente hoy, irremisiblemente derribado. La Edad Media desaparecerá, arrojando Monarquía é Iglesia, y será abierta de hecho la era decisiva de la conquista de la igualdad económica. Bien está que todos los pueblos tengamos una clara visión del mañana. Su soberanía se va afirmando. Los vaticinios del genio, que nunca dejan de realizarse porque sólo el genio se adelanta á los tiempos y ve en los siglos, se están cumpliendo á nuestra vista. Mazzini y Marx nunca habían hecho la gran promesa: ahora adquirimos la evidencia de que su promesa era la verdad misma, que ellos solos veían. Los contemporáneos no podían comprender ni al uno ni al

otro. Los pueblos no podían orientarse. La falta de madurez del ambiente no lo consentía. Pero hoy tienen el deber de comprender. No es precisamente necesario; antes bien, es perfectamente inútil para que anden, como andarán, hacia la civilidad, que es la República, que es el Socialismo, que es la igualdad económica; pero tienen el deber de comprender para darse cuenta del mañana que se aproxima, tan diferente del hoy.

Especialmente en una edad como la nuestra, en la que todo se precipita, y la evolución, que necesitaba un siglo en otros tiempos, se cumple en un año, está bien que los pueblos comprendan lo que sucede y de lo que son los artifices inconscientes. La reacción ha terminado. La vorágine de los armamentos y el paraíso de los publicanos, el privilegio y la mentira religiosa, el despojo inicuo y la odiosa confiscación, todo, todo lo que constituye la sociedad capitalista, con todas las infamias sin nombre, desaparecerá como la niebla ante el sol, porque esta vez es ya el sol de mañana, de un mañana que ya vivimos, que se confunde con el hoy. ¿Quién ha dicho que el hoy tiene un poco del ayer y otro poco del mañana?

Nunca ha sido tanta verdad como ahora. Compórtense como quieran los Gobiernos; sean sabios ó torpes; quieran oponerse ó ceder á los hechos, estamos seguros ahora de que la soberanía es ya para siempre y efectivamente de los pueblos. ¡Oh, el terror de los reaccionarios inteligentes y la providencial imbecilidad de los otros, que en gran número gritan: «¡A Berlín! ¡A Viena!» Sí, egregios imbeciles: ¡A Berlín, á Viena...! á dar vosotros mismos el golpe de gracia á vuestro último puntal!

Bien es verdad que esta bárbara guerra es causa inmediata de desastres, de sacrificios, de catástrofes innumerables. La crisis inmensa por la que es forzoso pasar no tiene ejemplo. Pero es la fiebre, que, cuando la termina, deja más vital que nunca el organismo. Una mayor madurez de conciencia en la masa hubiera, acaso, podido evitar todo esto; acaso: dudo que la misma naturaleza humana sea la

culpable; el hombre es un animal bastante poco inteligente. Es, pues, fatal, acaso, que la sociedad humana, para conseguir la justicia, el bienestar, la felicidad, pase por estas crisis terribles. Pero así como sería necio espantarse y afligirse cuando la crisis favorable comienza ya á resolverse, sería necio angustiarse hoy de la crisis, aun siendo tan espantosamente desmedida, que la sociedad humana atraviesa con la certeza de la resolución favorable. Porque ya no hay nadie, y menos el kaiser vesánico, que no comprenda en qué abismo se han arrojado aquellas clases parasitarias de Europa que se creían consolidadas en el privilegio y en la iniquidad. La reacción ha terminado. No me cansaré de difundir la buena nueva. Los pueblos, al menos, tendremos esta confortación en las tribulaciones que la voracidad, la soberbia, la infamia de sus gobernantes les han procurado: de saber, «saber» digo, como «hecho positivo», que estas tribulaciones serán las últimas.

La revolución general vendrá por sí sola, sin que nadie mueva un dedo para hacerla avanzar. Lengua de fuego, purificará el mundo, y el Socialismo será. La era de los verdaderamente iguales se abre, está abierta desde hoy. Necesitaríamos estar ciegos para no verlo. El mundo se renueva, el siglo se renueva. Es la tercera gran etapa de la Humanidad, que ya la Humanidad toca y disfruta. ¿Igualdad religiosa? Pudo ser una gran conquista y lo fué; pero el hombre no podía contentarse con eso. ¿Igualdad jurídica? Pudo ser una gran conquista y lo fué; pero el hombre no podía contentarse con eso. Igualdad económica, pues, para hacer efectiva la igualdad. Y el mundo camina hacia esta etapa y, por la madurez que nadie había advertido, he aquí que la etapa, cuando parecía lejana, se acerca, se toca. Lo lamentan, y motivos tienen, los reacciona-

rios inteligentes (que no son muchos, por fortuna); nosotros nos regocijamos y pensamos en los ejercicios de tiro de los brillantísimos oficiales del kaiser en Corfú sobre el busto de Enrique Heine...

A. D.

### Documentos de la guerra

De una carta de un soldado francés.

En una carta, escrita por uno de los soldados franceses que pelean en la frontera, se encuentra esta nota de emoción: «Ayer vi un novoterror espectacular. Una carreta conducía heridos prusianos y franceses, y un infeliz prusiano, con la cabeza horriblemente abierta y que, á causa de sufrimiento no podía conservarla derecha, estaba sostenido por un herido francés, que le había pasado el brazo alrededor del cuello. Todos quedamos profundamente emocionados ante este triste espectáculo.»

El zarismo es siempre el zarismo.

Se esperaba que con motivo del ideal de libertad y progreso que llevan á esta guerra las naciones con que pelea Rusia, hicieran á ésta modificar sus procedimientos autocráticos. No parece haber sido así. El zarismo es siempre el zarismo.

Según las últimas noticias, en San Petersburgo se ha detenido á los escritores demócratas socialistas P. Masloff y F. Gurvich, y al socialista revolucionario Bykovsky. En Moscú se encierra al candidato de la democracia socialista en las últimas elecciones, A. Nikitine. En Samara se suprime el último periódico democrático-socialista de Rusia «Saria Polvolgia» («La Aurora del Volga») y se disuelve un Círculo cultural obrero. En Khar'kov se hacen innumerables registros en las casas de los periodistas de oposición. «El Gobierno parece haber lanzado su «cortana» contra todos los malpensantes—dice un periódico—como en los tiempos de la más desenfrenada revolución.»

Indudablemente, los Gobiernos más básicamente refractarios al progreso y más hostiles á la libertad son los de Rusia... ¡Y los de otro país «de más acá»!

## LA GUERRA

### PESIMISMOS INJUSTIFICADOS

### Tengamos fe en la democracia

Ha llegado á una gran parte de los mismos espíritus democráticos amigos de Francia una ola de pesimismo. Los últimos avances de los alemanes han deslumbrado á muchos, haciéndoles ver ya casi como segura la victoria del imperialismo. Unido esto al persistente canto de las cornejas reaccionarias, que auguran lúgubremente toda clase de desastres para la civilización, lleva una postración á mucha gente, contra la que hay que reaccionar. No sólo porque es sano, sino también porque no hay causas suficientes para ello. Puede y debe estar todavía entera en nosotros la fe en el éxito de la democracia. Hay que despejar las almas de ese pesimismo y tener serenidad en la observación de los hechos. ¡Buena fuera que nos dieran lecciones de esperanza en la fuerza de nuestros ideales, de persistencia en mantenernos altos, de confianza en ellos, esos ultramontanos perniciosos que han desplegado la bandera del imperialismo austrogermánico y apestan el ambiente con el incienso que le dedican sin descanso!

¿Qué ha pasado para que se pueda abrigar ningún triste presentimiento sobre Francia? Más bien, observando el desarrollo de esta guerra con calma y templanza, más bien tenemos motivos para creer en el triunfo de las fuerzas que significan libertad y progreso, que para temer el de las que pelean en nombre del más odioso de los imperialismos. Los dos Imperios coaligados llevan, por todos conceptos, la peor parte en la contienda.  
Hay un hecho al que se ha dado más importancia de la que tiene en

dán, y este recuerdo da ocasión á establecer comparaciones que no redundan, ciertamente, en favor del ejército del kaiser. En este mismo día del año 70 los alemanes habían encerrado en Metz á Bazaine, con 150.000 hombres; en Sedán estaban verdaderamente copados Mac-Mahon y el emperador, con más de 200.000 soldados. Era el día tremendo de la «débacle». La marcha sobre París se hizo, desde aquel momento, sin obstáculos notables. ¿Qué obstáculos iban á encontrar si habían deshecho ya las fuerzas de que pudieran haberlos temido?

Al presente no hay eso. Las tropas aliadas que defendían la frontera francesa han sido rechazadas, pero no han sido destruidas. El ejército francés ha sufrido una derrota, pero no ha sufrido un desastre. Este ejército, lejos de estar aprisionado por el alemán, es dueño de sus movimientos. Puede aprovechar todas las oportunidades para debilitar, para dificultar las operaciones, y aun para derrotar al enemigo si se presenta ocasión, que no es absurdo el esperar que se presente. Añadamos á esto las grandísimas pérdidas de los alemanes en la primera gran batalla y las que vengán sufriendo en los encuentros posteriores, y encontraremos cada vez más problemática la decantada toma de París.

Pero lleguemos á más. Lleguemos á que los alemanes tomen París. ¿Eso ha decidido ya la guerra? Leamos á este respecto lo que dice, con mucha sensatez, nuestro amigo Compère-Moëse en «L'Humanité»:

«... El ejército alemán de Cambresis y en la Somme, en marcha hacia París, que quiere tomar á toda costa y por todos los medios... ¿Y lo conseguirá? ¿Logrará rechazar nuestras tropas y hacer retroceder nuestras li-

### NOTICIAS DE LA GUERRA



abilidad de victoria rápida, pues ha...

Después queda la lucha, que continúa...

Y luego las tropas prusianas, constantemente...

La población alemana, bloqueada, sufre...

(POR TELEGRAMA)

En Bélgica

Los alemanes siguen bombardeando a Malinas.

PARIS 2.—Comunican de Amberes que la situación de Bélgica no ha variado...

Los alemanes han evacuado Aerschot. Ayer bombardearon Malinas durante una hora...

(Es un bombardeo que nos sorprende, pues las últimas noticias recibidas referían a Malinas decían que había sido tomada...

El avance alemán

Los aliados no pueden contener el ala derecha del ejército invasor.

PARIS 1.—A última hora de la tarde se ha facilitado el siguiente comunicado oficial:

En Lona la progresión de nuestras fuerzas se ha acentuado; somos dueños de la línea de Montagne, y nuestra derecha avanza.

Otra gran batalla ha habido entre San Quintín y Maubouge. Nuestra ala derecha alcanzó un éxito contra el décimo Cuerpo de la guardia prusiana; pero nuestra ala izquierda fue menos afortunada y tuvo que replegarse.

En la región de Woevre, en los Vosgos y en la Lorena, la situación general no ha cambiado.

La guerra en los aires

Escuadrilla de aeroplanos.

PARIS 2.—Se ha organizado e inmediatamente comenzará a prestar servicios una escuadrilla de aeroplanos blindados, para evitar el acceso a la capital de las fuerzas aéreas alemanas.

Una gestión diplomática.

PARIS 2.—El embajador yanqui en esta capital ha pedido al ministro de la Guerra pruebas de que las bombas arrojadas sobre París proceden de aeroplanos alemanes.

El embajador ha decidido dirigir a su Gobierno un informe sobre tales procedimientos de guerra, que constituyen una violación terminante del Convenio de La Haya, firmado por Alemania con las demás naciones.

La gestión del embajador responde a instancias del Comité yanqui, el cual, además, ha pedido al Gobierno de los Estados Unidos que proteste enérgicamente contra el Gobierno alemán.

En Alemania

Pánico en Berlín.

PARIS 2.—El Daily Mail anuncia que el avance de los rusos causa gran pánico en Berlín.

De muchas poblaciones alemanas marcha gente a Dinamarca y Holanda, y la opinión general va comprendiendo que para los alemanes es inevitable la derrota final.

Las bajas del ejército alemán.

PARIS 2.—El periódico alemán Berliner Tageblatt reconoce que las pérdidas alemanas, desde el comienzo de la guerra, ascienden a 260.000 hombres.

imposibilidad de alimentarse; el hambre causa estragos, en tanto que el enorme avance ruso espanta, llena de horror y trastorna la opinión pública.

Es decir, que tenemos fatalmente que vencer, si sabemos sostenernos; todo el problema está aquí.

Y no hay que olvidar que todos los éxitos que obtenga el ejército alemán que opera en Francia sólo pueden considerarse como éxitos suyos exclusivamente; pero no son de Alemania.

En medio del dolor que estos horrores tienen que producir en todos los hombres que no hayan abdicado de los sentimientos humanos, confiamos siempre en que las ideas de progreso y de libertad serán las definitivamente victoriosas.

¡Tengamos fe en la potencia invencible de los ideales de progreso y de emancipación!

En Austria

Austriacos y serbios.

PARIS 2.—Noticias recibidas de Nish anuncian que los austriacos, realizando un movimiento ofensivo contra serbios y montenegrinos, ocuparon Flesnier y tuvieron que retroceder después de dos días de combate.

En otras naciones

La movilización de Italia.

ROMA 2.—Asegúrase que para el día 5 de septiembre será decretada la movilización general del ejército italiano.

Como casi todas las reservas han sido llamadas una tras otra, la movilización será muy rápida.

La insurrección en Albania

El príncipe de Wied, arrojado.

ROMA 2.—Comunican de Valona que los insurrectos y la población de la capital han llegado a un acuerdo, conviniendo en la destitución del príncipe de Wied.

Los insurrectos entraron pacíficamente en la ciudad, y en medio del mayor entusiasmo tomaron posesión de sus cargos el alcalde y los notables.

El príncipe de Wied ha embarcado, no se sabe con qué destino.

Protesta de los belgas

Numerosos miembros de la colonia belga en España, ingenieros, industriales, comerciantes, etc., nos dirigen una enérgica protesta contra ciertos artículos que ha publicado un periódico español de la extrema derecha («El Correo Español»), en que éste encomia y aplaude la destrucción de la ciudad de Lovaina (Bélgica) por los alemanes y el fusilamiento de parte de su vecindario.

Dicen nuestros comunicantes que es extraordinario que un órgano de los derechos españoles desee el exterminio de la noble y desgraciada nación belga, dirigida hacia varios lustros por el partido católico, víctima hoy de su lealtad y de su buena fe.

El periódico en cuestión ha acusado a los belgas de traidores. Y como prueba de lo infundado e injurioso del cargo, nos remitimos copia de los documentos cambiados entre Alemania y Bélgica, que fueron leídos en la Cámara belga por el jefe del Gobierno, barón de Broqueville.

No los publicamos porque ya dimos un extracto de ellos hace varias semanas.

Encontramos muy justificada la protesta de los belgas contra el inhumano proceder del periódico jaimista, que hace, sin embargo, así honor a su tradición.

Noticias oficiales

Del Ministerio de Estado.

SAN SEBASTIAN 2.—El marqués de Lema facilitó ayer tarde a los periodistas las noticias siguientes:

Dicen de Londres que el último comunicado oficial ha levantado los ánimos; pero que se conviene en que los aliados están en la tercera línea.

Las fuerzas germánicas están, según la Prensa de Londres, a 78 millas de París. Los alemanes han llamado a las armas a sus últimas reservas.

La reina de Bélgica y sus hijos han salido para Londres.

Han llegado a Londres, donde permanecerán dos días, los ministros belgas que van a los Estados Unidos.

Según dicen los periódicos de Londres, se oye vivo cañoneo hacia el mar del Norte y el Canal de la Mancha.

Se asegura que los alemanes y belgas están combatiendo cerca de Lovaina.

El Gobierno de Bélgica ha restablecido el telégrafo hasta más allá de Gante.

DE FOMENTO

Ayer se aprobaron los siguientes créditos para obras públicas:

Obras nuevas.—Construcción.

Se ordena la ejecución, por el sistema de administración, del trozo segundo de la carretera de la Almonda a la Venta de los Petrosos (Zaragoza), librándose 10.000 pesetas.

Reparación de carreteras.

Se manda librar 10.000 pesetas para el empleo de la piedra acopiada en las carreteras de las cercanías de Denia (Alicante).

Ferrocarriles.

Se autoriza provisionalmente la apertura de la explotación del trozo del ferrocarril de las minas del Castillo de las Guardas a minas de Peña de Hierro y ramal a Nerva.

je el establecimiento balneario del mismo nombre.

Aguas.

Otorgando la concesión del pantano de Arañ (Valencia), con prescripciones.

Una real orden de Fomento establece, para que más rápidamente se pueda facilitar trabajo a los que de él carecen, lo siguiente:

1.º A los fines de la ley sobre Reparación de carreteras de 19 de julio último, se considerará como la relación a que se refiere su artículo 1.º, con carácter provisional, la formada por las propuestas de las Jefaturas de obras públicas sin modificación alguna, que comprenden las carreteras radiales y periféricas de reparación urgente, necesaria y conveniente, así como aquellas otras que, como comprendidas en el párrafo 2.º del art. 1.º, se clasifican como de reparación urgente.

2.º La Dirección general de obras públicas dictará las disposiciones necesarias a fin de ir poniendo en condiciones de subasta, en el más breve plazo posible, los tramos de carreteras radiales y periféricas que figuran en la relación citada con el carácter de reparación urgente, así como las que en ella aparecen como correspondientes al apartado 2.º del art. 1.º de la ley, considerándose también con el mismo carácter de urgencia.

3.º Parece ser que una Agencia de negocios ha enviado una circular a todos los Ayuntamientos interesados en la construcción de caminos vecinales ofreciéndose a confeccionar y gestionar la resolución de los expedientes. Al mismo tiempo les hablan de dificultades que en las oficinas de Fomento oponen.

Contra tal circular ha publicado otra la Dirección de obras públicas, previniendo a los Ayuntamientos para que no se dejen sorprender en su buena fe.

DE ESTADO

Declaración de neutralidad. La sección de Política del Ministerio de Estado ha publicado en la «Gaceta», en los términos acostumbrados, la declaración de neutralidad de España en el conflicto bélico entre Austria-Hungría y Bélgica.

La escuadra japonesa. La «Gaceta» de hoy ha publicado el siguiente aviso:

«La Legación imperial del Japón en esta corte ha participado que desde el día 27 de

agosto último está declarado el bloqueo por las fuerzas de la segunda escuadra japonesa de toda la costa de Kiao-Chow, o sea desde el 120º 10' de longitud Este de Greenwich y el 35º 54' de latitud Norte hasta el 120º 38' de longitud Este de Greenwich y el 36º 7' de latitud Norte. Lo que se hace público para conocimiento general.»

¿Ha empezado otra gran batalla?

SAN SEBASTIAN 2.—Llegan noticias de que ha comenzado una nueva gran batalla ante la tercera línea de defensa de Francia. El combate se empujó con verdadera ferocidad. Hasta ahora se desconoce quién lleva ventajas en la batalla. Nada puede, por lo tanto, predecirse sobre su resultado.

El número de bajas es grandísimo. A juzgar por la saña con que se combate, la proporción de bajas en esta lucha ha de ser mayor que en las anteriores. De esta batalla depende que los alemanes puedan comenzar desde luego a extender sus líneas en los alrededores de los fuertes y atrincheramientos que defienden a París y a poner sitio a esta ciudad.

Más de 500.000 bajas!

Confiesa la Prensa alemana que el 1 de agosto tenía su ejército unas 260.000 bajas.

Dado el encarnizamiento y la bravura con que todos están combatiendo, no es exagerar calcular que los aliados han sufrido pérdidas de la misma consideración.

En total, más de 500.000 bajas. Y esto en el primer mes de guerra, cuando todavía faltan librar las batallas que han de decidir el éxito de tan gigantesca contienda.

Si la Humanidad no se horroriza frente a una tan cruenta e injustificada carnicería, habrá que convenir que el hombre es la peor de las fieras, la más sanguinaria, la más cruel, la más despreciable.

DE LA SITUACION DE ESPAÑA

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

(POR TELEGRAMA)

EN BARCELONA. Para conjurar la crisis obrera.—Reducción de trabajos.—Una manifestación.

BARCELONA 2.—La Comisión de la Federación de contratistas del ramo de construcción ha hecho entrega a las autoridades y al presidente de la Mancomunidad de una exposición, en la que proponen algunas soluciones para conjurar el conflicto que se presenta en dicho ramo por encarecimiento del dinero y de las primeras materias.

Los obreros del citado ramo, según esta exposición, ascienden a 80.000; ha tenido que parar forzosamente un 60 por 100, y teme la Federación que este número aumentará en los días sucesivos.

Como medidas preventivas proponen: 1.º Que la autoridad obligue a que rijan en lo sucesivo los precios que tenían los materiales de construcción.

2.º Que para evitar fraudes y ocultaciones, encaminados a provocar un alza artificial, la autoridad practique una intervención en los depósitos y almacenes.

3.º Que el Banco de España facilite créditos, prestando a los industriales sobre las existencias de materiales, contratos y facturas pendientes.

4.º Que el Ayuntamiento suspenda el cobro de los arbitrios establecidos sobre las construcciones.

5.º Que el Gobierno procure el fomento de las obras públicas para dar ocupación a los obreros que se encuentran sin trabajo.

La reducción de trabajos se acentúa en toda Cataluña.

En las fábricas de la provincia el exceso de producción y la falta de consumo obliga a muchas de ellas a limitar los trabajos.

En Vilasar, desde hoy, las dos fábricas más importantes, de las cuales vivían 500 familias, han reducido el trabajo.

La Casa Muro ha suspendido el trabajo en la tercera parte de los telares que tenía en movimiento.

La Casa Casanova no trabajará mas que tres días.

De Girona dicen que la fábrica de los señores Grober, que tenía ocupados 4.000 obreros, ha reducido a cinco los días de trabajo en la semana.

Los fabricantes justifican su actitud diciendo que es difícil cobrar de los clientes, tanto de España como de América; que hace algunos meses vendían menos de la mitad de la producción, y como a esto ahora se añaden las dificultades de los cambios y giros, no pueden continuar trabajando.

Ayer se formó un grupo de obreros sin trabajo, en su mayoría despedidos de las obras que tiene a su cargo la Compañía canadiense.

En la plaza de Cataluña intentaron ir por la ramba en manifestación hasta el Gobierno civil, pero la policía lo impidió.

Una Comisión de estos obreros fué a ver al gobernador, quien les manifestó la imposibilidad de darles trabajo en atención a las muchas obligaciones que pesan sobre el Gobierno civil.

EN BILBAO

La Unión Minera.—Efectos de la suspensión de pagos.—Reunión de la Cámara de Comercio.

BILBAO 2.—En el escrito presentado al Juzgado por el Banco de Crédito de la Unión Minera, solicitando la declaración de suspensión de pagos, presenta un balance, en el que, igualando el activo con el pasivo, asciende uno y otro a 190 millones de pesetas.

Como base de arreglo, ofrece pagar a sus acreedores en tres años: el 20 por 100 en el primer año, y el 40 por 100 en cada uno de los dos años siguientes.

Se dice que el Crédito de la Unión Minera

había solicitado un préstamo del Banco de España sobre valores y con la garantía personal de los consejeros; pero no recibió constatación, por lo que el Consejo acordó plantear la suspensión de pagos.

La Caja de Ahorros del Banco de Crédito de la Unión Minera se eleva a 22 millones de pesetas, y las cuentas corrientes, que en julio representaban 13 millones, quedaron reducidas en agosto a siete millones.

En los alrededores del edificio de dicho Banco se congregó ayer y hoy numeroso público, que acudía para retirar sus depósitos.

Las fuerzas de seguridad han prestado servicio para evitar que se alterase el orden.

En el Banco de Vizcaya hubo bastante demanda de dinero.

Se ha celebrado en la Cámara de Comercio una reunión de representantes de todas las fuerzas vivas para tratar de la situación actual.

Se nombró una Comisión formada por señores, diputados a Cortes, representantes de la Cámara de Comercio y directores de los establecimientos bancarios locales, que marcha esta tarde a Madrid para gestionar del jefe del Gobierno que facilite medios para solucionar la situación.

La Cámara de Comercio se propone dirigir una alocución a la provincia recomendando que se tenga serenidad, garantizando la solidez de la situación de los Bancos locales y haciendo una llamada al patriotismo de los cuentacorrentistas.

Es muy censurado el proceder de algunos consejeros del Crédito de la Unión Minera, que sin causa justificada se apresuraron a retirar grandes cantidades, provocando la situación actual.

EN CADIZ. Ofrecimiento de una Empresa. CADIZ 2.—La Casa gaditana Pinillos, Izquierdo y Compañía ha ofrecido al Gobierno establecer las nuevas líneas que sean posibles con sus buques, yendo éstos principalmente a los Estados Unidos para traer algodonos y otras primeras materias de las industrias de Cataluña, con lo que dichas industrias podrán seguir funcionando, evitándose así el paro forzoso de millares de obreros.—C.

EN ALICANTE. La crisis obrera. ALICANTE 2.—Comisiones de Cañeras de Crevillente, Novelda y Petrel han visitado al gobernador para solicitar la realización de obras públicas y atajar la crisis obrera creada con el actual conflicto.—C.

EN VALENCIA. Gestionando obras públicas. VALENCIA 2.—Ha marchado a Madrid el director de la Junta de obras del puerto, con objeto de gestionar la autorización para acometer las obras de construcción de la estación marítima, varaderos y dique flotante, y, además, el cuartel de la guardia civil.

La Junta de obras del puerto tiene en caja más de dos millones de pesetas para destinárselas a obras, que contribuirían a remediar la crisis obrera.

EN CANARIAS. Gravísima situación en las islas. LAS PALMAS 2.—La paralización de los trabajos ha producido una crisis obrera que pone en espantosa miseria a infinidad de familias.

Con motivo de la guerra se encuentran paralizados los trabajos de exportación de frutas, y esto produce cada día honda perturbación en el país.

También la entrada de buques en el puerto ha sido mucho menor, pues en el mes pasado sólo han entrado 235 vapores y 130 buques de vela, cifra exigua comparada con las de las épocas normales.

Ayer no entró ningún vapor, cosa no vista en veinte años, y esto demuestra el mal estar del país.—C.

Suspensión de trabajos.

En Rentería ha suspendido sus tareas una fábrica de tintes por falta de primeras materias.—C.

(POR CORREO)

La carestía de las subsistencias en Gijón. En el Ayuntamiento se reunieron el día 29, bajo la presidencia del alcalde, los representantes del Centro Obrero de la calle de Anselmo Cifuentes, Unión de los Gremios, Almacenes de la plaza, Cámara de Comercio, Círculo Mercantil y todos los industriales panaderos de la localidad, asistiendo también varios concejales, entre ellos nuestro compañero Bayón.

Se leyeron algunos telegramas, entre éstos uno del Gobierno, en el que se dice que no hay motivo que justifique el alza del precio del pan, porque harinas en abundancia hay en todas partes.

El representante de los tahoneros habló para defender a sus colegas y entregó al alcalde un montón de documentos justificativos—dijo—de sus afirmaciones.

El concejal socialista, compañero Bayón, dijo que el Ayuntamiento debiera establecer una tahona reguladora para oponerse de una manera eficaz a los deseos de los tahoneros.

El presidente de los fabricantes contestó que éstos ponían a disposición del Ayuntamiento cualquier tahona para que sirviese de experimentación.

Carrillo, en representación de las Sociedades obreras de la calle de Anselmo Cifuentes, censuró al alcalde por haber retrasado esta asamblea, que posiblemente hubiera evitado disensiones como las que se están sosteniendo, agregando que los señores fabricantes habían traído a esta asamblea soluciones contrarias a las que dieron en la anterior, pues mientras en ésta no se mostraban muy partidarios de ceder los hornos, que antes habían ofrecido al Ayuntamiento, en aquella ya ofrecieron una panadería.

Anunció que los obreros irán a la huelga general el mismo día que lleven a cabo la subida que anuncian los fabricantes.

Por último, después de una discusión que duró tres horas y cuarto, debido a la ineptitud del señor presidente, se acordó:

1.º Desistir del aforo a las panaderías, al que se ofrecía el Sr. Santos, en nombre de los fabricantes de pan, ya que el presidente de la Unión de los gremios se oponía resueltamente a él, y que se consideraba que no tendría eficacia alguna aforar las tahonas y dejar los almacenes; y

2.º Seguir fabricando el pan a los precios actuales, hasta el día 4 de septiembre, en que empezará a funcionar la panadería reguladora del Ayuntamiento.

Como consecuencia de la reunión del Ayuntamiento, las Juntas directivas de las Sociedades obreras domiciliadas en el Centro de la calle de Anselmo Cifuentes, celebraron otra reunión, y después de dar cuenta de su gestión el delegado que había asistido a la del Ayuntamiento, se acordó publicar en la Prensa local la siguiente nota oficiosa:

1.º Oponerse resueltamente a la elevación del precio del pan que se proponen para dentro de breves días los fabricantes de este artículo, por entender que las harinas, si bien obtuvieron un pequeño aumento de precio días pasados, actualmente tienden a la baja, y que, por otro lado, ha llegado el momento en que los señores fabricantes de pan sacrifiquen parte de sus ganancias en beneficio del pueblo, que en otras ocasiones menos críticas ha tolerado sin protesta alguna el aumento en el artículo de referencia.

2.º Excitar el celo de las autoridades para que se haga diariamente, en los puestos de venta de pan, un escrupuloso repeso de este artículo, publicándose el nombre de los infractores, para que el público tenga conocimiento de cuáles son los fabricantes que le roban en sus intereses; y

3.º Convocar a todas las organizaciones obreras de este Centro a asamblea para resolver en definitiva, al mismo tiempo que invitar al resto de las organizaciones obreras de los restantes Centros para realizar una acción conjunta en asunto de tanta trascendencia para los intereses de todos sus adherentes.

Por último, se acordó celebrar varios mítines en los que se haga ver a la clase trabajadora cuál ha de ser su actitud frente al conflicto.—W. C.

La situación en Gárcano.—Paralización y miseria. GÁRCANO 2.—Desde hace veinticinco años se vienen explotando en esta localidad un número considerable de minas de hierro que ha dado lugar a la creación de una población, cuyo número de habitantes se aproxima a unos 14.000 en conjunto.

Ahora bien; con motivo de la guerra europea han paralizado muchas de las referidas minas por completo y otras trabajan tres días a la semana.

En vista de esta triste situación, las entidades que integran la Casa del Pueblo de Gárcano nombraron una Comisión, que se avistó con el gobernador de la provincia, para pedirle tomara algunas medidas que proporcionaran pan y trabajo, en particular a los parados del todo. A estos efectos se presentó dicha Comisión en el Gobierno civil el día 24, en cuya fecha se encontraba el gobernador en Madrid, y el interino les dijo que tuviesen alguna calma, que cuando viniera el gobernador traería soluciones para aliviar la referida situación.

El día 26 se presentó nuevamente la Comisión; pero esta vez llevaba un escrito firmado por 205 vecinos; en el que se pedía la apertura de dos carreteras que hacía tiempo se hallaban en proyecto en este Ayuntamiento.

La Comisión se encontró en el Gobierno civil con otra del Ayuntamiento de Penagos, y ante el señor secretario prometieron sacar a subasta la referida obra lo más pronto posible, y a su vez proporcionar billete gratis a todo el que lo solicitara para marcharse a su pueblo.

Esto sólo sirve de algún alivio a los tahoneros, que tienen sus familias en otros pueblos ó provincias; pero los que son estables y tienen constituidas aquí familias, no tienen adonde marchar y están esperando las referidas promesas, y como el hambre no espera, la situación es angustiosa.

Con lo expuesto basta y sobra para formarse una idea del misérrimo estado en que se encuentran los obreros, a ver si sirven de estímulo estos lamentos para que los Gobiernos tomen prontas iniciativas, a fin de que en pleno siglo XX un pueblo trabaja-

jador no se muera de hambre y de miseria.—Corresponsal.

NOTICIAS OFICIALES

Obras en Sevilla.

La Comisión de fuerzas vivas de Sevilla venida a Madrid a gestionar la realización de obras que remedien la crisis obrera en aquella provincia, ha visitado al jefe del Gobierno, al ministro de Fomento, al director de obras públicas y al gobernador del Banco de España.

Parece decidido que en la semana próxima se apruebe el proyecto de obras de replanteo del segundo trozo del canal de riegos del valle inferior del Guadalquivir.

También han de aprobarse las obras de defensa de Triana.

Entre los créditos concedidos figura uno de 600.000 pesetas para la Junta de obras de Sevilla.

Este crédito se ampliará cuanto sea preciso para que puedan emplearse a cuantos obreros lo soliciten.

Próximamente comenzarán las obras de diferentes carreteras y reparación de otras. El Banco de España, por su parte, ha prometido dar toda clase de facilidades al comercio é industrias sevillanas.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

Federación Socialista Valenciana.—A las Agrupaciones de la región.

Queridos correligionarios: En nuestra circular del 9 de junio pasado se os consultaba, entre otros asuntos, una proposición de la Agrupación Socialista, de Gandía, sobre la excursión de propaganda.

Hasta la fecha, son tres las organizaciones que han contestado, y teniendo en cuenta este Comité la estrechez económica que sufren las Agrupaciones, hemos acordado realizar la referida excursión de propaganda cuando el estado de la caja de la Federación lo permita.

Por el Comité regional, Rafael Lliga, secretario; Francisco Masía, presidente.

Alcoy 31 agosto 1914.

Marruecos

En la zona de Tetuán

El rumor de la muerte del Raisuli. TANGER 2.—Corre en esta plaza el rumor insistente de haber muerto el Raisuli. La noticia no ha sido confirmada; pero lo que sí está fuera de toda clase de duda es que el Raisuli se encuentra desde hace algunos días gravísimamente enfermo.

En la colonia española hay gran ansiedad por saber si se confirman estos rumores, porque ve con la muerte del Raisuli que desaparecería un peligro y que quedaría fuera de acción un enemigo que ha tenido en estos últimos meses mantenida la ferocidad, encia entre los moros y ha sostenido la guerra con España.—C.

El rumor de la muerte del Raisuli. TANGER 2.—Corre en esta plaza el rumor insistente de haber muerto el Raisuli. La noticia no ha sido confirmada; pero lo que sí está fuera de toda clase de duda es que el Raisuli se encuentra desde hace algunos días gravísimamente enfermo.

En la colonia española hay gran ansiedad por saber si se confirman estos rumores, porque ve con la muerte del Raisuli que desaparecería un peligro y que quedaría fuera de acción un enemigo que ha tenido en estos últimos meses mantenida la ferocidad, encia entre los moros y ha sostenido la guerra con España.—C.

El rumor de la muerte del Raisuli. TANGER 2.—Corre en esta plaza el rumor insistente de haber muerto el Raisuli. La noticia no ha sido confirmada; pero lo que sí está fuera de toda clase de duda es que el Raisuli se encuentra desde hace algunos días gravísimamente enfermo.

En la colonia española hay gran ansiedad por saber si se confirman estos rumores, porque ve con la muerte del Raisuli que desaparecería un peligro y que quedaría fuera de acción un enemigo que ha tenido en estos últimos meses mantenida la ferocidad, encia entre los moros y ha sostenido la guerra con España.—C.

El rumor de la muerte del Raisuli. TANGER 2.—Corre en esta plaza el rumor insistente de haber muerto el Raisuli. La noticia no ha sido confirmada; pero lo que sí está fuera de toda clase de duda es que el Raisuli se encuentra desde hace algunos días gravísimamente enfermo.

En la colonia española hay gran ansiedad por saber si se confirman estos rumores, porque ve con la muerte del Raisuli que desaparecería un peligro y que quedaría fuera de acción un enemigo que ha tenido en estos últimos meses mantenida la ferocidad, encia entre los moros y ha sostenido la guerra con España.—C.

La política

De esta madrugada.

El subsecretario de Gobernación manifestó esta madrugada que por la tarde habían con-

añadió que habían llegado a Alicante, pro-

El viaje de Lerroux.

La comida en los círculos políticos fué durante todo el día de ayer el viaje de Ler-

En opinión de muchos hombres políticos, el regreso de D. Alejandro será señalado por una intensificación de la campaña en

No faltó suspicaz que dejara de apuntar existe entre el ex revolucionario Lerroux y el conde de Romanones una completa in-

Los comentarios que sobre todo esto se ha-

El jefe del Gobierno fué preguntado por los periodistas a la terminación del Consejo; pero se abstuvo de dar su opinión.

Hablando con Dato.

El jefe del Gobierno manifestó hoy a los periodistas que había despedido con don Alfonso, así como los ministros de la Guerra y Marina.

Había conferenciado por teléfono con el marqués de Lema, quien no tenía ninguna noticia de interés.

También ha conferenciado con el ministro de Hacienda, siguiendo el examen de la situación económica en relación con los auxilios que puede prestar el Banco de España.

Una numerosa Comisión de Bilbao, de la que forman parte los diputados y senadores por la provincia, visitó en su domicilio al presidente, gestionando varios asuntos de interés general, relacionados con el trabajo en las minas y fábricas de Vizcaya.

En el mismo domicilio del Sr. Dato conferenció esta Comisión con el ministro de Hacienda.

Las noticias oficiales no confirman la muerte del Raisuli, sabiendo únicamente el Gobierno que estaba enfermo.

Por último, manifestó el presidente que el Banco ha bajado el descuento al 5 por 100.

Desearnos el triunfo de Francia y de Inglaterra.

Desearnos que Bélgica se liberte del yugo teutón.

Pero no es por odiar al pueblo alemán.

Este ha sido y es la mayor víctima del militarismo germánico, y tiene todas nuestras simpatías y todo nuestro cariño.

Un recaudador muerto

Noticia oficial.

En el pueblo de Vera (Almería), y a consecuencia de una reyerta, ha sido muerto el recaudador de contribuciones.

En Cuevas de Vera reina tranquilidad.

LA DESGRACIA DE AYER

Una niña con el cráneo fracturado

En la calle del Ferrocarril, núm. 21, ocurrió ayer un desgraciado accidente, del que fué víctima la niña Amalia Teruel Pardo, de siete años de edad.

La niña bajaba la escalera llevando un pequeño cántaro en una mano, en compañía de dos hermanitos pequeños.

Resbaló, al parecer, en uno de los escalones, y no pudiendo asirse a la barandilla, el cuerpo rodó todo el tramo.

Varios vecinos acudieron al ruido, y sin perder instante llevaron la niña a la Casa de Socorro.

Los médicos apreciaron a la criatura la fractura probable de la base del cráneo y hemorragia del oído derecho.

La madre de la niña, cuando ocurrió la desgracia, estaba en su trabajo, en la Fábrica de Tabacos.

El Juzgado tomó declaración a varios vecinos.

Las rentas del obrero

(POR TELÉGRAFO)

Una joven que pierde un brazo.

ALCOY 2.—Una joven obrera que trabajaba en una máquina de hacer trenza para suelas de alpargatas ha tenido la desgracia de que unos cilindros la cogieran un brazo, el cual ha perdido.

Fueron inútiles los esfuerzos de sus compañeros y compañeras para evitar la desgracia.—M.

En la Casa del Pueblo.

Mañana, jueves, se reunirán en la Casa del Pueblo las entidades siguientes: Salón grande: A las siete y media de la tarde, Sociedad de Escultores-Decoradores.

Salón pequeño: A las nueve de la noche Sociedad de Peones en General.

EN PROVINCIAS

Agrupación Socialista de Tarragona.

Se invita a todos los afiliados que integran esta colectividad socialista a la asamblea general extraordinaria que tendrá lugar el sábado, día 5, a las nueve y media de la noche, en el local de la Cooperativa La Aurora, Castellar, 29, bajo.

Dada la importancia de los asuntos a tratar, se ruega la más puntual asistencia.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

Los obreros panaderos de El Ferrol.

Según leamos en nuestro querido colega "El Obrero", semanario socialista de El Ferrol, llegado hoy a Madrid, continúa la huelga de obreros panaderos de aquella localidad y los obreros persisten en la misma actitud del primer día.

La huelga fué producida por la codicia de los tahoneros y su intransigencia para con los trabajadores.

A fin de desmentir afirmaciones hechas por los patronos, referentes a la calidad y peso del pan elaborado por los asociados, la Sociedad de Panaderos ha publicado una razonada hoja en la que demuestra la injusticia de tales versiones, pues en los repesos habidos desde que hay huelga se decomisaron algunas cantidades de dicho artículo, fabricado en aquellas tahonas a que los obreros han declarado el boicot, mientras que no pudo decomisarse pan falso de peso en las que habían accedido a las justas reclamaciones de los compañeros panaderos.

En la aludida hoja se recomienda, como arma eficazísima en estas luchas, el boicot a los tahoneros que quieran robar al obrero y explotar exageradamente a sus obreros.

Los zapateros de Elda.

ELDA 2.—Ha mejorado la situación en que se hallaba el conflicto de los zapateros. La resistencia de los obreros ha obligado a los patronos Sres. Amat a redactar nuevas bases de trabajo, que creése darán solución a la huelga.

De triunfar los obreros en sus demandas, esta huelga servirá de prólogo a la campaña que emprenderán los obreros zapateros de Elda para acabar con la inmoral costumbre de trabajar a destajo.—C.

Dos huelgas en Santa Cruz de Tenerife.

SANTA CRUZ DE TENERIFE 2.—Se han declarado en huelga los obreros que trabajan en "Tahodios".

Las causas no pueden ser más justas, pues, aparte de trabajar más de doce horas diarias, todavía se les quería robar quince minutos en la hora de la comida.

Los huelguistas fueron a ver al administrador de la comunidad, y éste les recibió de mala manera, negándose, además, a abonarles los jornales que tenían devengados. Entonces tuvieron que ir a denunciar al gobernador civil lo que les ocurría, y dicha autoridad envió a dos guardias de seguridad para que dijieran al despectivo administrador que estaba obligado a pagar.

La huelga continúa.

El otro conflicto es el motivado por la intransigencia de unos patronos a cuyas órdenes trabajaban unos obreros carpinteros y calafates.

Los burgueses se niegan en absoluto a tratar con los huelguistas, engreídos, sin duda, en la soberbia que les produce saber que las autoridades, la Junta local de Reformas Sociales y el Tribunal de arbitraje no hacen nada por resolver el conflicto, y si hacen algo es favorable a ellos.—C.

Noticias é informaciones de la tarde

De la guerra

Paris será asaiado

Tal es el parecer del escritor que hace en "La Correspondencia de España" la crítica militar de la guerra.

Son dignos de tomar en consideración las razones en que fundamenta su opinión dicho escritor—que es, sin duda, de los que más imparcialmente y más competentemente estudian la campaña en su aspecto técnico.

Por ello las reproducimos a continuación: «Paris deberá defenderse solo. Para ello tiene su guarnición, sus fuertes y su campo atrincherado. Para ello el general Gallieni fué revestido de poderes omnímodos.

Y ahora es ocasión de hacerse una pregunta. ¿Cómo procederán los alemanes si llegan a Paris dentro de algunos días? ¿Intentarán un largo y metódico asedio? ¿Intentarán penetrar como una avalancha, recorriendo al famoso ataque a lo Saüter?

Se habla mucho de su artillería de sitio, que tiene cañones monstruosos, cuyos proyectiles pulverizan los mejores fuertes blindados. Tal vez aglomeren muchas baterías de grueso calibre frente a uno de los sectores más débiles de las obras defensivas de Paris y abran brecha prodigando los cañonazos. Y tal vez también, conseguido esto, lancen por el boquete divisiones y divisiones y sacrifiquen decenas de miles de hombres por el deseo de que su kaiser antes del 15 de septiembre surja a caballo en los Campos Elíseos.

En la guerra del 70, como todos saben, no procedieron así. Resignáronse pacientemente a la prolongada y rindieron por hambre a la capital de Francia. Bien es verdad que entonces no les corría prisa la victoria. Estaban en paz con Rusia é Inglaterra. Tenían seguras las provincias prusianas que hoy devastan los cosacos. Su comercio marítimo era escaso y la acción ofensiva de la escuadra de Francia sólo obtuvo resultados mediores.

Hoy la situación es muy distinta. Alemania debe vencer definitivamente sin pérdida de tiempo. Cada semana que pasa tiene para ella el efecto desastroso de una batalla ganada por el enemigo.

Por eso creemos que el kaiser ordenará el ataque a lo Saüter y que habrá delante de Paris una lucha horrenda, una carnicería espantable, sin igual en la Historia.»

LA GRAN DERROTA DE LOS AUSTRIACOS

(POR TELÉGRAFO)

PARIS 2.—Se han recibido noticias de la gran batalla que venían celebrando rusos y austriacos, de que ayer di cuenta.

Según las versiones oficiales, las batallas parciales han sido libradas sobre diversos frentes, habiendo revestido tanta importancia como las recientes verificadas en Bélgica. Miles de hombres, con centenares de cañones, lucharon con verdadera furia desde el Vístula al Niester.

El ala derecha de los austriacos, que estaba en la región de Lemberg, fué destruida totalmente por los rusos.

El vecindario de Lemberg, por orden de las autoridades locales, ha empezado la evacuación de la ciudad.

En previsión de un asedio, sólo quedarán dentro del recinto la guarnición y aquellos vecinos que no hayan podido marcharse.

Los austriacos que habían invadido la Polonia rusa repasaron el Vístula y corrieron en auxilio de las tropas de su nación que peleaban al Sur de Lublin.

Los rusos, inferiores en número, empezaron a ceder terreno; pero cuando los austriacos se creían victoriosos, llegaron a aquellos grandes refuerzos que decidieron el resultado de la batalla.

Los austriacos huyeron derrotados, abandonando miles de prisioneros y decenas de cañones.

Los alemanes, que en los primeros días de la guerra habían entrado en Polonia por Kalisz, intentaron ayudar a los austriacos; pero las fuerzas salidas de Varsovia se interpusieron entre unos y otros, logrando evitar que efectuaran su conjunción.

Estas tropas han emprendido ya el avance por Alemania.

Marchan sobre la plaza fuerte de Thorn, aunque se cree que no esperarán a rendirla, sino que la rodearán y seguirán adelante.

Más allá de Thorn hay mucha caballería cosaca, que devasta el país y sostiene continuas escaramuzas con las fuerzas alemanas que se le oponen.—C.

Los alemanes, rechazados.—Cambio de táctica.

PARIS 1.—En vista de las derrotas sufridas por los alemanes en la Prusia oriental y los progresos de los rusos, aquellos aglomeron tropas considerables a orillas del Vístula, emprendiendo una ofensiva vigorosa a fin de recobrar el terreno perdido.

El fin principal de este avance era arrojar a los rusos de Allenstein y de la región de los lagos (Masur).

Al principio, los rusos se replegaron, sorprendidos por la entrada en escena de nuevos contingentes de Alemania.

Pero luego atacaron a éstos, librando una serie de batallas parciales.

El viernes, los alemanes, vencidos, habían renunciado a su ofensiva y se replegaron por todas partes en desorden.

Prusia oriental queda definitivamente por ahora en poder de los rusos, que siguen acumulando fuerzas para proseguir la invasión comenzada.

Los alemanes han tenido enormes pérdidas en las batallas del miércoles, el jueves y el viernes, y han abandonado numerosos cañones.

Según noticias recibidas de Copenhague, ha vuelto a suspenderse la circulación de trenes de viajeros y mercancías en Alemania.

La causa es que los alemanes trasladan de Bélgica a Prusia numerosas tropas para oponerlas al avance de las fuerzas del zar.

También dicen de Copenhague que reina en Dantzig un pánico enorme.

Gran parte del vecindario ha huido a Berlín.

El resto es empleado por la guarnición en reforzar las obras de defensa de la ciudad.

En éstas se trabaja día y noche.—C.

Los austriacos confirman oficialmente su derrota.

ROMA 2.—Según un despacho recibido de Viena, el Gobierno austriaco ha publicado una nota oficial en la que, con atenuaciones, da cuenta de la derrota sufrida en la gran batalla celebrada entre el Vístula y el Niester.

En la nota dicen que se replegaron sus tropas después de luchas formidables, que duraron varios días, para resistir en otras posiciones, quedando todavía indeciso el resultado definitivo.

Algunas noticias particulares que se han recibido de Viena dan detalles interesantes de la batalla del Vístula.

Dicen que Austria estaba interesadísima en ganar esa batalla, para lo cual había realizado esfuerzos supremos, acumulando lo mejor de su ejército y del armamento, principalmente los cañones de más alcance é intensidad.

Pero de nada les valió.

Los rusos emplearon, con gran frecuencia, la bayoneta, y sufrieron grandes pérdidas porque avanzaban en masas profundas, despreciando el fuego de la artillería austriaca.

Pero se impusieron, y los austriacos fueron derrotados en toda la línea.

Ignórase qué pérdidas se han sufrido por ambas partes. Háblase de 30.000 prisioneros austriacos; pero nada se sabe aún en concreto.

En esta batalla colossal tomaron parte incluso contingentes sacados de la Bosnia y que debían oponerse al avance de los serbios por aquella parte.

Estas noticias causan en Roma enorme sensación.

Se afirma que si continúan las derrotas estallará en Austria una sublevación general de los elementos eslavos.

La entrada de los alemanes en Namur.

LONDRES 2.—Hoy ha dado la oficina de Prensa noticias muy interesantes proporcionadas por un oficial belga, referentes a la toma de Namur.

Dicen así: «La plaza estaba defendida por contingentes de la cuarta división del ejército belga.

Los alemanes aglomeron 40 baterías de grueso calibre contra los fuertes de Namur y rompieron un fuego horroroso.

Los fuertes contestaron enérgicamente; pero los proyectiles enemigos cayeron en tal abundancia, que pronto la situación llegó a ser insostenible.

Uno de los fuertes fué materialmente destruido. Sus defensores perecieron todos.

Aprovechando esto, los alemanes hicieron avanzar su infantería.

Primeramente marcharon tres líneas de tiradores; la primera adelantaba arrastrándose; la segunda, inclinada, y la tercera, de pie.

Después seguían columnas formadas por regimientos.

El día 23, a las siete de la tarde, las tropas belgas evacuaron Namur, dejando guarniciones en los fuertes de la plaza, que aun continuaban intactos.

El mismo oficial que asistió luego a la lucha entre las tropas africanas y la guardia imperial de Prusia, dice que aquellas se condujeron de un modo heroico; pero que fueron engañadas por los prusianos, los cuales simulaban una retirada para atraerlas a terreno favorable y poderlas destruir.

Esto explica las grandes pérdidas que han sufrido.—C.

Los alemanes evacuan el Norte de Bélgica. Nuevo bombardeo de Malinas.

PARIS 2.—Los alemanes continúan evacuando a toda prisa el Norte de Bélgica para llevar los efectivos a la Polonia rusa, en vista del avance de los rusos.

Aquellas tropas abandonaron Aerschot.

Los belgas han salido nuevamente de Amberes, llegando hasta Malinas, ciudad que fué nuevamente evacuada por los alemanes.

Estos tomaron posiciones en sus afueras por la parte del Sur.

Emplazaron algunas baterías que, a pesar de que los belgas, con objeto de evitar nuevos bombardeos, no se posesionaron de Malinas, rompieron el fuego contra la indefensa ciudad.

Varios barrios de ésta comenzaron a arder.

De la vida de Paris.—Llamamiento de territorialias.

PARIS 2.—El "Diario Oficial" publica un decreto del Ministerio de la Guerra ordenando que todos los territoriales que aun permanecían en sus casas, y que residen en las regiones del Norte y del Este, se incorporen a filas en el plazo de veinticuatro horas.

Ha tomado el prefecto de policía distintas medidas relacionadas con la Prensa. Entre otras, ha prohibido que sean vocadas las noticias por los vendedores de periódicos, como asimismo los títulos de los periódicos a toda plana no se permitirán y si sólo a una ó dos columnas.

dad de todas las personas que deseen abandonar ésta, el ministro de la Guerra, M. Millerand, ha ordenado la supresión de los salvoconductos.

Bastará con que se lleven y se exhiban los papeles de la identificación personal.

Solamente cuando se salga de Paris en «auto» hará falta un permiso.

El corresponsal del "Herald" en Ostende dice que en la última salida del ejército belga sobre Malinas el monarca recorrió el frente de la batalla en automóvil.

Las balas llovían en torno suyo, y como un ayudante le rogara que se retirase, le dijo: «No quiero que mis soldados digan que los jefes les envían a la muerte sin exponerse.»

El avance de los rusos.

PARIS 2.—Continúan los rusos avanzando hacia Thorn, última plaza fuerte de la Prusia Oriental.—C.

Las noticias oficiales

«El Imparcial» de esta mañana apunta la conveniencia de que el Gobierno, auxiliándose de la estación radiotelegráfica de Carabanchel, recoja y facilite a la publicidad las noticias oficiales que de Paris y Berlin se reciben diariamente.

El aludido colega, al proponer esto, lo hacía con el sólo objeto de aminorar la desorientación que sobre la marcha de la guerra existe.

El jefe del Gobierno, contestando a esta proposición, dijo esta mañana que no tendría inconveniente en facilitar las noticias dadas para la publicidad en Paris y Berlin; pero que, sobre ser adelantadas en su mayor parte por las Agencias y corresponsales, no evitarían la desorientación, por ser muy parcas en detalles, ocultando en todas ellas los respectivos Gobiernos cuanto les conviene ocultar.

De política

La recaudación.

La recaudación de Hacienda, durante el mes de agosto, acusa una baja de un millón de pesetas próximamente.

Según datos concretos facilitados esta tarde en Hacienda, la baja habida en el mes de agosto ha sido de 1.590.982 pesetas.

Se explica esta baja por la habida en Aduanas, que asciende a 2.772.000 pesetas. En cambio ha recaudado por el Timbre más de un millón de pesetas más.

Romanos sigue consultando.

El jefe de los liberales idóneos sigue consultando a los ex ministros de su partido acerca del problema de la neutralidad de España en el conflicto europeo.

Dato en Palacio.

En los centros políticos y periodísticos causó esta tarde gran sorpresa la noticia de que el jefe del Gobierno había estado en Palacio.

Efectivamente. El Sr. Dato, que estuvo en su despacho de la Presidencia a primera hora de la tarde, recibió allí la visita de una Comisión de Barcelona y la del diputado republicano Sr. Albert; suspendió 17 audiencias a las cuatro de la tarde, marchando rápidamente a Palacio.

Permaneció con D. Alfonso bastante tiempo, sin que se sepa, cuando escribimos estas líneas, a qué obedeció esta visita.

No regresó a la Presidencia ni a su domicilio, no hallándole los periodistas.

Se supone que el Gobierno ha recibido noticias de la gran batalla que se está librando en Francia.

También se dieron otras explicaciones que, por su gravedad, nos abstenemos de recoger.

En Hacienda.

Bugallal recibió esta tarde en el Ministerio de Hacienda a los comisionados bilbaínos.

El asunto que éstos gestionan es de importancia, pues de su resolución depende, según parece, el que cesen ó no en su trabajo gran número de obreros de las minas y fábricas vizcaínas.

Solicitan un eficaz auxilio del Banco de España para solucionar el conflicto.

El jefe del Gobierno asistió a parte de la entrevista de los comisionados y Bugallal.

Este y aquéllos marcharon desde el Ministerio al Banco de España.

El ascensor

Más recompensas.

Apenas el ministro de la Guerra ha tenido ocasión de despachar con D. Alfonso ha puesto a su firma otra relación de recompensas a jefes y oficiales con destino en Marruecos.

Las firmadas hoy son las siguientes: Concediendo el empleo de capitán a los primeros tenientes de infantería D. Manuel Asensio Cabanillas y D. Eusebio Allue Salvador; por el distinguido comportamiento y relevantes méritos que contraigan en las descubiertas hechas en el reducto de Izarduy y en los Arapiles (Tetuán), los días 19 de julio y 3 de agosto del corriente año, respectivamente, muriendo ambos.

—Idem la cruz de María Cristina de primera clase, en permuta de sus actuales empleos, que obtuvieron por servicios de campaña prestados desde el 25 de julio hasta fin de diciembre de 1913, a los comandantes de ingenieros D. Miguel García de la Herranz y D. Carlos Bernal García, capitán de infantería D. Eduardo Araujo Soler y primeros tenientes de la misma arma D. Gregorio Jorge Gago y D. Bernardino González Ruiz, éste de la escala de reserva.

Del Juzgado de guardia

Pequeño incendio.

En la calle del Reloj, números 2 y 4, bajo, se declaró un pequeño incendio, que destruyó algunos muebles.

El piso no estaba habitado, y sólo se decía a guardar unos muebles viejos.

El Cuerpo de bomberos localizó el fuego rápidamente.

Intento de suicidio.

Gabriel Navarro Centeñero se arrojó ayer al paso de un tranvía frente a la Universidad.

El conductor del vehículo pudo parar a tiempo de evitar la desgracia, y después, cuando el guardia de seguridad núm. 1.295, Marcelino Verdejo, conduca a Gabriel a la Casa de Socorro, fué acometido por éste, que le dió una bofetada, causándole erosiones en la mejilla derecha.

A Gabriel le apreciaron en la Casa de Socorro erosiones en la mano izquierda y sus monomanías.

No te fies de nadie.

Gonzalo Martín Gordo, dependiente de comercio, había cobrado ayer varias facturas y llevaba su importe en un saco.

En la calle de Jardines, Gonzalo se puso a recantar la recaudación.

A los pocos momentos salió un hombre de una taberna y solicitó del dependiente incauto le cambiase un billete.

La operación se hizo en aquella tienda, y el hombre de los billetes, agradecidísimo al dependiente de comercio por el favor dispensado, le ayudó a volver los cuartos al saco. Seguidamente salió.

Al salir el anónimo, entró Gonzalo en sus pechas de que algo anormal le había ocurrido, y, en efecto, volvió de nuevo a la operación del recuento y vió, con la naturaleza contrariada, que le faltaban 60 pesetas justas y cabales para la cabal cuenta total.

Así lo ha referido Gonzalo en los lugares donde se refieren estas adversidades.

Suicidio.

En su domicilio, calle de Goya, 19, primer izquierda, puso fin a su vida, dándose un tajo en el cuello con una navaja de afeitar, José Alvarez Díaz, de cincuenta años.

Huerta y Blanquet, arruinados

¡Pobrecitos!

CADIZ 2.—Los generales Huerta y Blanquet se han retirado del hotel de Francia, en que se han hospedado hasta hoy, a una casa de huéspedes, pretextando pobreza.

Ha tomado el general Huerta para él, su mujer y su hijo dos habitaciones, pagando 11 duros diarios durante un mes por toda su asistencia.

El general Blanquet paga la mitad.—C.

Médico que mata

CORDOBA 2.—En el pueblo de Odejo regresaban anoche de hacer unas visitas los hijos de D. Antonio Barrio Cosiádo, cuando notaron que les perseguía el médico titular D. Santiago Uña Tociño.

Se resguardaron en el portal de una casa, donde entró tras ellos el médico y mató a Bartolomé Barrio é hirió gravemente a su hermana Isabel.

El agresor ha desaparecido, y se dice que se ha suicidado.

Se ignoran las causas de este extraño suceso.—Mencheta.

DESDE NERVA

Hemos leído en la Prensa, y por cartas recibidas de Madrid, que el recurso electoral entablado por los concejales socialistas de Nerva lo ha aprobado el ministro de la Gobernación.

# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## = Cooperativa Socialista Madrileña =

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33. = Valencia, 5 (teléfono 4.795);  
Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Pilar, 41 (Guindalera).

**Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.**

Platos del día (jueves).....  
A las doce.—Cocido con sopa..... 0,50 pesetas.  
A las seis.—Albóndigas..... 0,50

# La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

### PERSONAL TÉCNICO

27 profesores de Medicina.  
3 ídem de Cirugía.  
3 ídem de Tocología y Matriz.  
2 ídem de Partos.  
12 profesoras en Partos.  
4 practicantes de Cirugía.

### CONSULTORIOS

Norte.—Abascal, 12, hotel.  
Sur.—Cava Baja, 1, principal.  
Central.—Luna, 10, principal.  
Atocha.—Atocha, 94.  
Este.—Alcántara, 16, hotel.  
Tetuán.—Prim, 34, hotel.  
Puente de Vallecas.—Calle de Gerona, 6.

### FARMACIAS

Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche).  
General Martínez Campos, 1.  
Ancha de San Bernardo, 15.  
Calle del Pacífico, 7.  
Hermosilla, 3.  
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTIERROS.....  
Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.  
Servicios de vacunación, inyecciones antídiferíticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.



### FOLLETO DE ACTUALIDAD

COLECCION DE PENSAMIENTOS DE HOMBRES EMINENTES, ESTADÍSTICAS Y CONSIDERACIONES ACERCA DE LAS GUERRAS Y SUS TRÁGICAS CONSECUENCIAS

:: Segunda edición, muy ampliada ::

32 páginas — 10 céntimos.

SE PONDRA A LA VENTA LA SEMANA PROXIMA

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.

Extranjero, 10.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

FUENTES, 4

— Teléfono 4.463. — Apartado 637. —

### ANUNCIOS

Cuarta plana, 0,30 línea.

Tercera, noticias, 2 ptas.

Reclamos, 1,50.

Segunda plana, precios convencionales.

## = M. ROCA =

FOTÓGRAFO

Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Díaz, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

## "Acción Socialista"

APARECE LOS SABADOS

## = CAJEROS =

ESTAMPACIÓN EN ORO Ó IMITACIÓN SO-

DE BRE PAPELES, TELAS Y PEGAMOID ::

8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

= CEBALLOS =

## = Carbenaría cooperativa de los cacheros de Madrid =

Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza la buena calidad de los productos :: Se sirve a domicilio.

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

# LOECHES

# AGUA MINERAL NATURAL

# PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, váricas, erisipelas, etc. BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

# ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elemento Oficial de España. Agricultura, Ganadería, Hidrografía, Minería, Propiedad, Reseñas geográficas y estadísticas, Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés.

Con la edición presente se regalan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresos en colores.

## OBRA DE UTILIDAD GENERAL

Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc. Precio de venta en toda España : 35 pesetas franco de porte

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA

"ANUARIOS BAILLY-BAILLIERE Y RIERA REUNIDOS," Consejo de Ciento, núm. 240. - BARCELONA

Dirección telegráfica : "ANUARIOS" - Barcelona

## Cooperativa Socialista de Chemartín de la Rosa

Geribaldi, 8 (Casa del Pueblo).

Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

## Trabajadores Socialistas

Pedid en quioscos, estancos y demás puntos de venta EL NUEVO PAPEL DE FUMAR

:: 1.º DE MAYO ::

Fabricado por la Cooperativa Obrera de Bañeras (Alicante). Caja de 100 libritos, engomados (forma estuche), 3 pesetas. Cajas de 144 ídem (gruesa), fuerte, engomado ó sin engomar, 4. Descuentos a las agrupaciones ciones y sociedades obreras. Condiciones especiales, según la importancia de los pedidos. Representante: A. REYES MORENO, Carretas, 47 y Abada, 5, Madrid.

### ¡Socialistas!

El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio a domicilio. Cava Baja, 31.

### COMPRAD

"El Socialista,"

Su precio,

5 CENTIMOS

## PROGRAMA OBRERO

FOR

FERNANDO LASSALLE

TRADUCIDO POR JUAN A. MELIÁ Y CON UNA NOTA BIOGRÁFICA DE E. TORRALVA BECI. CONSTITUYE UN ELEGANTE FOLLETO DE 64 PÁGINAS. PEDIDOS A LA ADMINISTRACIÓN DE

EL SOCIALISTA

PRECIO: 40 CENTIMOS

## COOPERATIVA SOCIALISTA DE EIBAR

ELABORACIÓN SUPERIOR DE CHOCOLATES. ANALIZADOS POR EL LABORATORIO MUNICIPAL. SE RECOMIENDA A LAS COOPERATIVAS OBRERAS

## LA RISA ROJA

FRAGMENTOS DE UN MANUSCRITO

FOR

LEONIDAS ANDREIEF

—He aquí de dónde viene.  
—Llama a mi mujer; ella no ha visto todavía esto—ordenó mi hermano.  
—Estaba ella en el comedor cosiendo; al verme levantóse dulcemente, prendió la aguja en la labor y me siguió.  
Levanté las persianas de todas las ventanas y la luz roja entró libremente por los grandes huecos; ésta quedó todavía oscura, y sólo las ventanas se destacaban como grandes cuadros luminosos.  
Nos acercamos a ellas; por encima de la pared, por encima de la cornisa, extendíase un cielo igual, de un rojo encendido, sin nubes, sin estrellas, sin

sól, que se extendía más allá del horizonte.  
Y abajo se extendía un campo también igual, rojo como el fuego, todo cubierto de cadáveres.  
Todos los cadáveres estaban desnudos, con los pies vueltos hacia nosotros, de modo que sólo veíamos las plantas y las cabezas. Y todo estaba tranquilo; evidentemente, todos eran muertos y no había ningún herido olvidado.  
—Su número aumenta, dijo mi hermano.  
Este hallábase junto a la ventana, y en torno suyo todos los demás: mi madre, mi hermana, todos los que habitábamos la casa. No se veían los rostros, pero se les reconocía por las voces.  
—Nada de esto existe más que en nuestra imaginación.  
—No; eso es la realidad. Mira.  
En verdad, el número de los cadáveres había aumentado. Buscamos las causas y las encontramos: delante de cada cuerpo, cerca del cual había un espacio libre, aparecía un cadáver: parecía que la tierra los hiciera brotar. Pronto estuvieron llenos todos los intervalos vacíos, y la tierra se hizo más clara; los cuerpos, de un color de rosa

pálido, formaban filas, y las plantas de los pies estaban vueltas hacia nosotros. Y una luz rosa pálido inundó la habitación.  
—Mirad: ya no hay más espacio.  
La madre respondió:  
—Ya hay uno aquí.  
Nos volvimos: detrás de nosotros, en tierra, había extendido un cuerpo rosa pálido, con la cabeza vuelta. En seguida aparecieron otra y otra más a un lado. Y la tierra los expulsaba, a uno tras otro, y pronto filas regulares de cuerpos color de rosa llenaron la habitación.  
—También los hay en el cuarto de los niños—dijo la doncella—. Los he visto.  
—Hay que marcharse—dijo mi hermano.  
—No hay paso—replicó mi hermano—. Mirad.  
Con los pies desnudos nos tocaban ya y estaban colocados en filas apretadas, con los brazos de unos tocando los de otros. Pero he aquí que súbitamente se levantaron, obediendo a una sacudida, formando filas regulares: nuevos muertos surgían de la tierra y se levantaban.  
—¡Nos ahogan!—exclamé—. ¡Escapemos por la ventana!

—¡Imposible!—gritó mi hermano—. Imposible. Mira lo que hay allí.  
... Ante la ventana, en la purpúrea é inmóvil luz, levantábase la risa roja en persona.

FIN

## Nuestro folletón

Terminada la publicación de "La risa roja", mañana comenzaremos a publicar en folletón

## De Buenos Aires a Vigo

Diario de notas del viaje en el vapor "Santa Cruz", de la Compañía Hamburguesa.

Interesante relato que evidencia los muchos sufrimientos que padecen los emigrantes españoles en su triste éxodo hacia las tierras americanas, y los abusos que con ellos cometen las Empresas navieras encargadas de su transporte.